Dr. Miguel Concha Malo miguelconchamalofr@gmail.com

TIPO DE CURSO: SEMINARIO OPTATIVO

TÍTULO DEL CURSO: AMÉRICA LATINA Y EL NEOLIBERALISMO. EFECTOS Y

RESISTENCIAS

CAMPO DE CONOCIMIENTO: FORMACIÓN ESTRUCTURAL Y PROBLEMAS DEL

DESARROLLO EN AMÉRICA LATINA

DÍA: **MIÉRCOLES**

HORARIO: **DE 10:00 A 14:00 HORAS** LUGAR: **UNIDAD DE POSGRADO**

PROGRAMA

INTRODUCCIÓN

Desde la Segunda Guerra Mundial, y especialmente después de los Acuerdos de Bretton Woods (1944); la firma de la Carta de las Naciones Unidas (26 de junio de 1945); la Declaración Universal de los Derechos Humanos (10 de diciembre de 1948); la Comisión Económica para América Latina, en sus distintas vertientes (1948); el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos (16 de diciembre de 1966); el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales (16 de diciembre de 1966), la Declaración sobre el Derecho al Desarrollo (4 de diciembre de 1986), aumentó la discusión sobre el desarrollo, sin olvidar que ya se habían venido discutiendo salidas a la crisis, con ocasión de la crisis económica de 1929. Fue en ese marco que aparecieron políticas como el New Deal, y teorías como las de Lord Keynes y Karl Polanyi. Desde el punto de vista democrático, estas discusiones sobre crecimiento y desarrollo impactaron de distintas maneras a los países de América Latina, desde el modelo agrario-exportador, que tan claramente analizaron Enzo Faletto y F. H. Cardozo en "Dependencia y Desarrollo en América Latina" (1969 y 1996), hasta la crisis actual del modelo trasnacional de desarrollo, basado en las corporaciones trasnacionales, en plena Guerra Fría. El año de 1989 se produjo un cambio fundamental de paradigmas, a causa de tres fenómenos específicos: la caída del Muro de Berlín, la reunificación de las Alemanias y el derrumbe del Bloque Soviético. Se inició entonces la oferta del neoliberalismo, que planteó la retirada del Estado, la privatización de la economía, la reducción del gasto público y la disolución del Estado benefactor, inaugurado a propósito de la crisis de 1929.

El Seminario **El Desarrollo de América Latina y el Neoliberalismo** pretende tres objetivos principales:

- ✓ El estudio y análisis de la región latinoamericana a partir de la Primera Guerra Mundial, y especialmente desde la perspectiva del derecho contemporáneo al desarrollo sustentable.
- ✓ La importancia y evolución hasta la fecha de los derechos humanos, en particular el paso de los derechos liberales a los derechos sociales.
- ✓ El impacto del neoliberalismo y su influencia en América Latina: desigualdad, concentración de la riqueza, aumento de la pobreza, crisis de la democracia representativa, conflictos sociales, debilitamiento del Estado, pérdida de las soberanías nacionales, desvalorización de los derechos humanos, etc.

PROGRAMA

- I. Organización de las Naciones Unidas: Desarrollo y Derechos Humanos
 - El surgimiento de la temática del desarrollo desde la Carta del Atlántico (14 de agosto de 1941).
 - La Comisión Económica para América Latina (1948) y el modelo de industrialización por sustitución de importaciones.
 - Análisis de autores relevantes: Raul Prebish; F.H. Cardozo; Anibal Pinto; Celso Furtado y Theotonio Dos Santos.
 - Organismos, programas e instituciones de Naciones Unidas en materia de desarrollo: CEPAL, UNCTAD, Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, Objetivos de Desarrollo del Milenio, Agenda Post 2015.
- II. El Desarrollo de América Latina y el Nuevo Orden Mundial. La globalización neoliberal.
 - Las políticas contra la pobreza. Crítica de las propuestas del Banco Mundial.
 - Samir Amin, Celso Furtado y el balance desarrollo-subdesarrollo.
 - Centro-Periferia: la teoría de la dependencia.
 - La globalización neoliberal, los países BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) y los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

III. Liberalismo y Neoliberalismo en América Latina

- El Liberalismo clásico: Adam Smith, David Ricardo, los fisiócratas.
- El Neoliberalismo: Von Hayek, Milton Friedman y las dictaduras de América del Sur.
- El Neoliberalismo y el Consenso de Washington: los enfoques de la pobreza.
- Celso Furtado y el Estructuralismo
- El Acuerdo Estratégico Trans-Pacífico de Asociación Económica (TPP)

IV. Nuevos enfoques.

- Desarrollo Humano y Sustentable: PNUD
- Países BRICS: Brasil, Rusia, China, India y Sudáfrica.
- La Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP)
- El caso México. Relación con los Estados Unidos.
- México en la globalización: 20 años del TLCAN.

V. Conclusiones del Seminario

BIBLIOGRAFÍA

BORÓN Atilio A., *"América Latina en la geopolítica del imperialismo"*, México, UNAM, 2014. **CEPAL**, *"La hora de la igualdad"*, Brasil, 2010.

DIAZ-MÜLLER Luis, "América Latina. Relaciones Internacionales y Derechos Humanos", México, F.C.E., 1991.

GILMAR Antonio Bedin, "Los derechos humanos y el neoliberalismo", Bogotá, Magisterio, 2010.

KENNETH Galbraith, John, "El crash de 1929", Barcelona, ARIEL, Varias ediciones, 2009.

LECHNER Norbert, 2 volúmenes.- FCE., México, 2013.

ORTEGA ORTIZ Reynaldo y **VEGA CANOVAS** Gustavo, "Poder y política en los estudios internacionales", México, COLMEX, 2011.

ROBERTSON Geoffrey, "Crímenes contra la humanidad", Madrid, Siglo XXI, 2008.

SACHS Jeffrey, "El fin de la pobreza", México, Debate, 2005.

SADER Emir, Brasil y BRICS, "Brasil. Entre el pasado y el futuro", Buenos Aires, Ed. Capital Intelectual, 2010.

SASSEN Saskia, "Los espectros de la globalización", México, F.C.E., 2005.

TELLO Macías, Carlos, "Ahora recuerdo. Cuarenta años de historia política y económica en México", México, Debate, 2013.

Publicaciones de la **CEPAL** y el **PNUD**.